

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Allah SWT menciptakan manusia sebagai makhluk sosial, di mana mereka hidup saling membutuhkan antara yang satu dengan yang lainnya. Tak ada seorangpun yang bisa memenuhi kebutuhannya tanpa bantuan orang lain. Dan untuk bisa memenuhi kebutuhan itulah mereka bekerjasama dengan cara bermuamalah. *Muāmalah* adalah interaksi atau hubungan timbal balik manusia dengan empat pihak, yaitu dengan Allah SWT, dengan sesama manusia, dengan lingkungan dan dengan dirinya sendiri.

Dalam kaitannya dengan *muāmalah*, Islam mengatur segala bentuk perilaku manusia dalam berhubungan dengan sesamanya untuk memenuhi kebutuhan hidupnya. Adapun ruang lingkup *muāmalah* salah satu diantaranya adalah praktik utang piutang yang sering terjadi di tengah-tengah masyarakat dan bahkan juga dilakukan di kehidupan sehari-hari.

Utang piutang merupakan transaksi yang sering dilakukan oleh manusia, karena manusia mengalami pasang surut dalam kehidupannya. Sebagaimana yang telah di firmankan oleh Allah dalam al-Qur'an surat al-Maidah ayat 2 :

dan juga mengenai aturan-aturan Islam dalam aktifitas perekonomian manusia yang berlaku setelah penghapusan riba dan sistemnya.

Adapun karya ilmiah yang membahas tentang utang dengan akad ke benda lain dan adanya syarat tertentu, penyusun menemui beberapa namun untuk objek kajiannya berbeda, diantaranya:

Siti Munasiroh Munzalis dengan judul Analisis ‘Urf Terhadap Tradisi Utang Pupuk Urea Dibayar Dengan Uang: Studi Kasus Di Desa Laju Kidul Kecamatan Singgahan Kabupaten Tuban, tahun 2016. Skripsi ini lebih fokus membahas tentang tradisi utang piutang pupuk urea dibayar dengan uang. Setelah penulis telusuri bahwa dari penelitian ini adalah debitur berutang pupuk urea kepada kreditur untuk memenuhi kebutuhan keluarga sehari-hari, kebutuhan biaya pendidikan, dan kebutuhan untuk sawah. Kemudian pihak kreditur akan memberikan syarat-syarat tertentu yang harus dipenuhi oleh debitur. Debitur harus membayar pupuk urea sebesar Rp. 350.000 per karung, dengan jangka waktu pengembaliannya 3 bulan yang harus dibayar lunas.¹³

Arifatus Sabilatun Najah dengan judul Analisis Hukum Islam Terhadap Akad Utang Piutang Uang Dengan Pelunasan Barang Di Desa Kedungringin Kecamatan Beji Kabupaten Pasuruan, tahun 2015 yang menyatakan bahwa skripsi ini lebih fokus kepada utang uang yang dibayar dengan barang, awalnya seorang penjual ikan mengirim ikan

¹³ Siti Munasiroh Munzalis “Analisis ‘Urf Terhadap Tradisi Utang Pupuk Urea Dibayar Dengan Uang: Studi Kasus Di Desa Laju Kidul Kecamatan Singgahan Kabupaten Tuban” (Skripsi UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2016).

memastikan transaksi utang piutang emas yang dilakukan oleh para pihak.²⁰

b. Wawancara

Wawancara adalah suatu percakapan yang diarahkan pada suatu masalah tertentu dan merupakan proses tanya jawab lisan. Wawancara mendalam dilakukan terhadap sumber informasi yang dianggap memiliki kompetensi dalam masalah yang diteliti. Dengan demikian dapat diperoleh informasi yang lebih mendalam mengenai objek yang diteliti.²¹ Peneliti melakukan wawancara langsung dengan Bu Emi (pemilik emas) yang memberikan utang dan juga wawancara dengan Toko Emas Rama yang melakukan kerjasama dengan Bu Emi.

c. Dokumentasi

Dokumentasi adalah mencari data mengenai hal-hal atau variabel yang berupa catatan, buku, surat kabar, dan lain sebagainya.²² Dokumen dalam pengertian lain merupakan catatan peristiwa yang sudah berlalu, bukti surat perjanjian kerja sama. Dengan adanya dokumentasi dalam suatu penelitian maka dapat meningkatkan keabsahan dan penelitian

²⁰ Masruhan, *Metode Penelitian Hukum* (Surabaya: Hilal Pustaka, 2013), 222.

²¹ Ibid, 238.

²² Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktek, Edisi Revisi* (Jakarta: PT Rineka Cipta, 2006), 206.

Maka dalam penelitian ini ini peneliti menggunakan tehnik analisis data secara deskriptif analisis yaitu penelitian ini bertujuan untuk meneliti dan menemukan informasi sebanyak-banyaknya dari suatu fenomena.²⁷ Teknik analisis deskriptif data yang didapat disampaikan dengan cara menggambarkan kondisi obyektif dari obyek penelitian dan kemudian diuraikan dalam bentuk kalimat atau suatu pernyataan berdasarkan data primer dan data sekunder. Menjelaskan gambaran data tentang praktek utang piutang emas dengan pembayaran uang di Desa Kebomas Kecamatan Kebomas Kabupaten Gresik, dan selanjutnya akan memaparkan mengenai tinjauan hukumnya berdasarkan teori *Qardh* dan Kitab Undang-Undang Hukum Perdata khususnya pada buku ketiga.

Adapun analisis data yang dilakukan oleh peneliti adalah sebagai berikut:

- a. Memahami seluruh data yang telah didapatkan oleh peneliti data berbagai sumber, yakni: wawancara, pengamatan yang telah dicatatkan dalam catatan lapangan.
- b. Mengadakan reduksi data (memilah sesuai dengan fokus penelitian) yang dilakukan dengan jalan membuat abstraksi, membuat rangkuman dengan mempertahankan inti, proses dan pernyataan yang ada dari narasumber.

²⁷ Hary Wijaya, M. Jaelani, *Teknik Penyusunan Skripsi Dan Tesis* (Yogyakarta: Hangar Creator, 2008), 29.

